

NOUVELLES TECHNOLOGIES

La Fabrique à images : un beau projet de reconversion pour le site d'Arenberg

vendredi 01.07.2011, 05:14



La Fabrique à images donnera une nouvelle vitrine à l'ancien site minier et à ses trois chevalements, classés.
PHOTO STÉPHANE MORTAGNE

Où le futur s'écrit sur les vestiges du passé. La Porte du Hainaut et l'université de Valenciennes nourrissent un projet novateur, dédié à l'image, pour le site remarquable d'Arenberg.

Quelle belle reconversion en vue ! Le site minier d'Arenberg, dont les trois chevalements emblématiques sont les témoins de deux siècles d'une extraction charbonnière qui a cessé en 1989, va produire demain un nouveau gisement. En prise avec les défis de ce siècle-ci.

Le projet est celui d'un lieu dédié à la recherche et à l'innovation, pour le cinéma, l'audiovisuel et les nouvelles technologies. Il porte un nom : la Fabrique à images. Et le site est l'un des trois ciblés par ce nouveau pôle d'excellence voulu par le conseil régional, dédié à la filière numérique, avec la zone de l'Union à Tourcoing et le plateau des Rives de l'Escaut à Valenciennes.

Dimension économique et culturelle

Celui qui a d'une certaine façon montré le chemin, c'est Claude Berri, en venant tourner ici, il y a près de vingt ans, son *Germinal*. D'autres cinéastes lui ont emboîté le pas, comme Yves Boisset. Et la communauté d'agglomération de la Porte du Hainaut, voici dix ans, n'a pas choisi d'autre endroit pour établir son siège : un signe, déjà, de sa volonté de le maintenir en vie. Avant de lui trouver un avenir à la mesure de sa majesté.

L'audiovisuel, donc. Le projet associe en effet la Porte du Hainaut à l'université de Valenciennes et du Hainaut-Cambrésis (UVHC) qui, en ce domaine, a acquis quelques références. Dès 1977 s'y est créé un département « développement recherche enseignement en audiovisuel et multimédia » : DREAM en raccourci, seule filière à proposer la licence sciences de l'information audiovisuelle et médias numériques (SIAMN).

Les deux partenaires ont acté ce mercredi leurs engagements mutuels. L'université installera sur le site minier son laboratoire DeVisu, avec chercheurs et étudiants en Master 2. Ce labo est le cœur d'un projet qui intègre aussi une dimension économique, avec un incubateur d'entreprises, et culturelle - une salle a déjà été inaugurée sur le site, au nom de Claude Berri.

Alain Bocquet, président de la Porte du Hainaut, évoque « un signe fort pour l'avenir » en songeant aux jeunes formés ici qui pourront trouver des débouchés sur le territoire. Après plusieurs années de gestation, le temps presse, désormais. La première tranche, de 15 millions d'euros, sera financée à 50 % par les fonds FEDER (Fonds européen de développement économique et régional), à condition que les entreprises soient à pied d'œuvre avant fin 2013 et les travaux réalisés pour fin 2015. •

PAR BERNARD DÉFONTAINE